

Brive ce 11 aout 1876

Mon cher Cartailhac

Vos savants Anglais sont venus
et repartis, et je vous remercie
de les avoir engagés à s'arrêter à
Brive, j'ai été heureux de faire
connaissance avec eux.

Seulement, j'aurais bien préféré
(pour eux) qu'ils vîssent un jour
plus tôt ou un jour plus tard !
Hier Vendredi, (jour de séjour) il a fait
un temps abominable; la veille, jeudi,
il avait fait beau, et aujourd'hui il
ne plu^tt pas ! Or, hier, après un coup
d'œil rapide sur ma collection, après
une visite plus longue à celle de
Massénat, nous avons déjeuné avec ces

Messieurs à l'hôtel d' Bordeaux, et
 en sortant d' table nous sommes
 montés en voiture pour aller à Chez-
 Pouret, que M. Evans tenait à examiner.
 Il pleuvait, hélas ! la voiture était
 un peu petite ; on M. Hughes, le
 géologue, (qui m'est particulièrement
 sympathique), a gravi la côte avec
 moi, à pied. Je lui ai fait remarquer
 nos grès rouges au-dessous des grès blancs,
 et j'en ai demandé s'il classait ces
 grès rouges ~~parmi~~ le Permien ; il dit que,
 faute de fossiles, sur un simple examen,
 il ne peut se prononcer.

Nous sommes partis ensuite pour Paris
 par le train d. 3 heures ; j'espérais qu'ils
 feraient un plus long séjour. M. Evans
 a vu avec beaucoup d'intérêt la collection
 d' Massénat, et M. Busk s'est principalement
 occupé du squelette. Aoh ! ces messieurs
 examinent une collection le carnet à la main !

De - Chez - Loure', nous avons été à travers champs
à la grotte du Puy d' - Lacan; la voiture nous a
rejoint sur la route d' - Malemort. Ces extensions
n'avaient jamais vu d' - grotte dans le tréas.

J'avais été les reconnaître à la gare, le
jeudi soir, pour leur donner quelques indica-
tions, et convenir de l'heure du rendez-vous
pour le lendemain matin. J'en avais fait
autant pour M. Chaplain. 92742512713

Mais, avant les Anglais, c'est à dire
Mercredi dernier, nous avions eu la visite
d'une de nos célébrités scientifiques; rien
moins que M. l'abbé Bourgeois, S.V.P.
Il était arrivé la veille, et il a passé tout
la journée de Mercredi avec nous. Il a
étudié en détail et très minutieusement
la collection de Massénat, surtout les
ornements gravés, sculptés et travaillés.
C'est un fort aimable homme, et je vous
dirai, en petit, qu'il fait grand cas de vous.
Il nous a montré 4 silex de Hénay, trouvés
dans peu, entre autres celui qui est figuré dans
le dernier cahier de l'Indicateur de M. de Montille
anné 1813; nous vous autorisons à déclarer ceci,
et même à le publier dans les matériaux; et vous
le jugez à propos, que « M. Massénat et moi,

après avoir examiné quatre silex trouvés par
M. l'abbé Bourgeois dans le miocène d'
Athenay, nous n'hésitons pas à reconnaître
qu'ils sont indubitablement taillés de main
d'homme. M. l'abbé Bourgeois nous a
gracieusement donné quatre autres spéci-
mens que nous nous sommes partagés ;
ils ne sont évidemment pas aussi beaux
que les premiers, mais on ne peut y
reconnaitre les retouches intentionnelles,
lorsqu'on a l'habitude de manier les
silex mis en œuvre par l'homme des
Temps pré-historiques ». Ph. Lalande

J'ai reçu le fascicule I-1874, ce qui me
prouve que vous n'abandonnerez pas les
Matières, et j'vous enverrai bientôt
mon cotisat^{ion}. Je pense que vous ne tarderez
pas à faire paraître le dernier fascicule de
1873, et les planches manquantes. Publiez donc
de nouveau la liste des abonnés !

J'attends votre longue lettre ; vous me direz
n'est-ce pas, où en est votre projet de mariage,
et quel accueil a été fait à la note sur
les vases gallo-Romains de Lubersac, et sur
celui qui l'accompagne. 92742512712

Vous nous portez tout bien. Adieu, mon cher
Cardaillac, j'vous serre cordialement la main
tout à vous Ph. Lalande